
Foto-Protokoll
Auftaktworkshop Sportentwicklung

Samtgemeinde Neuenkirchen:   

Datum: 21.10.2019

Uhrzeit: 17:00 – 20:00 Uhr

Beraterteam: Arne Göring und Philipp Karow

Teilnehmende: Christian Maaßmann, Reinhard von der Haar, Janna Michel, 
Insa Heeren, Kai Gaubitz, Peter Reimers, Carsten Duweling, Steffen Kleimeyer, 
Alexander Menke, Daniel Strodmeyer, Michael Scnerre, Florian Meyer, Norbert 
Tramme, Vitus Buntenkötter, Hildegard Schwertmann-Nicolay, Ruth Klaus-Karwisch

Gefördert durch: 



2 Ablaufplan

VORSTELLUNGSRUNDE:
Die Teilnehmer stellen sich vor und teilen Ihre Erwartungen mit

EINSTIEG: 
Gemeinsames Verständnis für Sportentwicklung schaffen und 
die Ausrichtung des Workshops vorstellen
Vorstellung der Grundidee

AUSTAUSCH und CHECK:
Analyse zur Situation vor Ort
Zusammentragen der unterschiedlichen Perspektiven
Diskussion der Perspektiven 

Themenfindung und -bearbeitung
Themen clustern und TOP-Themen priorisieren
Themen bearbeiten

Maßnahmen (Wie könnte es weiter gehen):
In´s Tun kommen!
Erste Schritte planen und Verantwortlichkeiten benennen
Feedback



3 Erwartungen



4 Analyse im Austausch

Wo sehen wir die Situation vor Ort? Wo sehen wir Herausforderungen 
oder Entwicklungspotentiale. Zunächst hat sich jeder Tn eigene 
Gedanken gemacht, die anschließend austauscht wurden. Die 
Ergebnisse wurden auf Karten geschrieben, so dass heraus ein 
Gesamtbild entstand. Die jeweiligen Sichtweisen wurden im Plenum 
gemeinsam erörtert und diskutiert:
• „Was wollen wir als Verein überhaupt?“
• „Wie können kann es gelingen, die Kinder in der Schule 

„abzuholen“, um sie in den Vereinssport zu bringen?“
• „Sind unsere Sportangebote vielfältig genug und können die 

Bedürfnisse befriedigen? Bsp.: die Jugendlichen wünschen sich eine 
Fitnessanlage“

• „Können Kooperationen zwischen Vereinen eine Lösung sein, um 
mehr Vielfalt zu bieten?“

• Stichwort „Sanierungsstau“: „Zustand der sanitären Anlagen in den 
Sporthallen ist teilweise mangelhaft. Es fehlt mitunter an 
geeigneten Umkleide und Duschmöglichkeiten 
(Geschlechtertrennung), von Barrierefreiheit ganz zu schweigen“
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…was ist 
veränderbar, 
machbar, 
realistisch?
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Wir wünschen uns…

…ein neues und 
konkurrenzfreies 
Denken in der  
Zusammenarbeit 
zwischen den 
Vereinen und 
eine stärkere 
Kooperation mit 
den Schulen

…eine Bewältigung 
der akuten  
Sanierungsbedarfe 
und Sportstätten, 
die eine 
Erweiterung des 
Sportangebotes 
ermöglichen
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Und wir wünschen uns…

…Angebote, die an den 
Bedürfnissen der Bürgerinnen 
und Bürger ausgerichtet sind 
und von verfügbaren gut 
qualifizierten ÜL und 
trainern*innen durchgeführt 
werden.

…dafür eine 
transparente 
finanzielle 
Förderstruktur als 
Handlungsgrund-
lage, die auf 
klaren und 
aktuellen 
Strategien fußt 
und Fördermittel 
strategisch verteilt



9 Wie kommen wir dahin?



10 Die nächsten Schritte

Aufgrund des Auftaktworkshops möchten wir gerne weiteres Vorgehen vorschlagen:

• Zum Thema „Informationsdefizit“ wird Philipp Karow vom KSB in Abstimmung mit den anwesenden Vereinen zu einem 2 
stündigen Seminar „Fördermöglichkeiten für Sportvereine im Landkreis Osnabrück einladen. Hier werden die 
Fördermöglichkeiten, die sich aus der LSB-Richtlinie und der KSB eigenen Landreisförderung skizziert und es können 
individuelle Anliegen besprochen und ausgetauscht werden. Einen Termin kommuniziert Philipp zeitnah.

• Bis zum 2. Quartal 2020 sind die anwesenden Sportvereine eingeladen eine vereinsstrategische Zielsetzung zu 
formulieren („Wo wollen wir überhaupt hin?“). Dies kann z.B. im Rahmen eines moderierten Workshops (4 Stunden) 
geschehen. Die Ressourcen auf Seite der Vereine sind Zeit und Vereinsexperten und Räumlichkeit. Die Finanzierung für 
Moderation der Workshops übernimmt der KSB. Philipp Karow wird mit den Vereinsvorständen Termine und Orga
abstimmen.

• Im 2. Quartal 2020 soll ein Folgetermin für den nächsten „Runden Tisch“ stattfinden. Die Einladung erfolgt über Ruth 
Klaus-Karwisch. Eine Erweiterung des TN-Kreises ist vorerst nicht erwünscht. 

• Zur Unterstützung und einer Konkretisierung der Arbeitsergebnisse werden KSB und Samtgemeinde Zahlen, Daten, Fakten 
und Bedarfe sammeln und zusammenfassen, welche als Arbeitsgrundlage für den 2. Runden Tisch dienen soll.



11 Danke

Wir sagen erst mal DANKE für die gute Arbeit!

Und freuen uns auf alles Weitere ...

Es hat uns viel Spaß bereitet, Euch auf dem Weg in die sportliche Zukunft der Samtgemeinde Neuenkirchen 
einen kleinen Schritt begleiten zu dürfen.

Viele Erfolge und weiterhin ein gutes Miteinander!

Arne Göring und Philipp Karow
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Anhänge und 
Infos - Links

Qualifizierung „Freiwilligenmanagement“

• https://www.vereinshelden.org/de/vereinshelden/start-
up/qualifizierung/freiwilligenmanagement/

Bildungsangebote über das Bildungsportal für Osnabrück:

• https://bildungsportal.lsb-
niedersachsen.de/index.php?id=angebotssuche&no_cache=1&sel
ect_sportregion=7

Für gesamt Niedersachen:

• https://bildungsportal.lsb-niedersachsen.de/angebotssuche/

Richtlinien Landessportbund:

• https://www.lsb-niedersachsen.de/lsb-
mitgliederservice/downloads/

Sportförderung Landkreis Osnabrück-land http://www.ksb-
osnabrueck.de/node/937

https://www.vereinshelden.org/de/vereinshelden/start-up/qualifizierung/freiwilligenmanagement/
https://bildungsportal.lsb-niedersachsen.de/index.php?id=angebotssuche&no_cache=1&select_sportregion=7
https://bildungsportal.lsb-niedersachsen.de/angebotssuche/
https://www.lsb-niedersachsen.de/lsb-mitgliederservice/downloads/
http://www.ksb-osnabrueck.de/node/937

